

# フレカット特集——大手建材メーカー工場新設へ

## 新たなプレーヤー SCMをめざす

昨年、今年とフレカット工場の設備増強や新設が積極的に行われている。

加工機械の更新期を迎えることあるが、大都市圏でのパワービルダーの高い需要などが直接の原因だ。それらに加えて、木造軸組住宅での資材供給の流れの中で、フレカット工場の役割が大きな影響力を持つようになつてきただからだ。そのためシェアアップを図り競争力を高めようという動きや新システム導入による合理化やユーチャーのビルダー・工務店、関連資材供給などのネットワーク化を本格的に進めようという、供給拠点としての役割を作り上げようという動きだ。

特に木造住宅の供給拠点としての動きでは、住宅性能が厳しく問われる今、加工精度、集成材、構造計算などで性能を担保することで、フレカット工場のより積極的な取り組みが始まっている。それは構造材・羽柄フレカット材の供給だけでなく、サイデ

イングやボードのフレカット、各種資材の供給、各種工法、さらには部材、構造、地盤などの保証も付加してトータルな形での構造躯体、下地材を供給しようというのだ。まさにサプライチェーンマネジメント＝SCMの役割を目指す動きにも見える。

## トステムグループ・21世紀住宅研究所 年間8000棟目標へ

アイフルホームやブライトホームなど、トステムグループの住宅フランチャイズを統括している株式会社住宅研究所（富澤則夫社長）では、来年4月から傘下の住宅FC店に対して、フレカット部材の供給を始める。これまでフレカットの調達は各FC加盟店などに任されていたが、今後はトステムの生産部門でフレカットの生産を行い、それを21世紀住宅研究所から各FC本部を通じて各加盟店に供給していく計画であるといふ。工法も共通の金物工法に統一、「高品質を安価に供給していきたい」（21世紀住宅研究所・田口

の進出である。そのパワーを持つて何をしようとしているのだろうか。

そうしたフレカット工場に求められる新たな能力の発生で、各種資材の流通も変わろうとしているが、そこに新たなフレーヤーがフレカット業界に登場してきた。新たな大手建材メーカーの進出である。そのパワーを持つて何をしようとしているのだろうか。

研究所が一括して行い、構造図の作成、木扱い、CAD入力も全て同社で処理する計画だ。トステムのフレカット工場はそのデータを受け取り加工のためフレーヤーがフレカット業界に登場してきた。新たな大手建材メーカーは、フレカット材は構造材だけでなく羽柄材の供給もう。現在千葉にある工場で供給するフレカット材の加工品質、羽柄加工の状況をチェックしている最中だという。またCADの統一も進めていくよう、各FCでバラバラである意匠CADや積算ソフトなどについても統合化をしていく考え方のようだ。

当初のフレカットの生産量や供給量は検討中ということで発表されていないが、今後3年間で4FCで供給する全てをトステム印のフレカットに切り替える予定だ。現在各FCの受注棟数はアイフルホームが6600棟、ブライトホームが700棟、ゴーイングホームが3000棟程度であり、4FCでざつと8000棟内外の数字となる。1棟当たり30～40坪とすると、最大で年間で30万坪前後、月間で2万5000坪程度の生産キャパが必要となる。同社では、加盟店の意向を聞きな

がら当初の生産規模をどうするか決めたいとしている。ただ北海道と沖縄を除いて全国各地に供給できる体制が必要だとおり、生産を担当するシステムサイドも8工場程度の体制でスタートするのではないかと思われている。ただ当面は、加盟店側も既存の取り引のあるプレカット工場とのつながりもありすぐには切り替えられないと見られ、また21世紀住宅研究所側でもCAD入力などの人材育成などに時間がかかることから、一挙に最大規模の供給とはならないだろう。ただプレカット工場として見た場合、生産能力の目標設定が明確にあるだけに、各地のプレカット工場にとつては気になる存在だろう。

21世紀住宅研究所は、トステムグループの住宅関連分野の戦略部門として

(株)21世紀住宅研究所  
トステムグループの①住宅FC事業全体の戦略の立案、②事業計画および方針の策定と提示、③傘下の事業会社の経営監査、④グループセンターの推進などをおこなう会社。また住宅FC事業全体の活性化を図り、さらに住宅FC事業会社群と建物事業会社群との間に立ち、それぞれの事業会社群の競争力強化を目指している。トステムグループの住宅事業の戦略部門だ。

の進出は、住宅品質に厳しい目が向ける時代のFCとして、資材、工法を統一化し「良い品質を安価に供給」というFC本来の目的を果たしていく。しかし、住宅市場はパワービルの登場などで競争がますます厳しくなってきていて、既存の住宅FCのメリットが余り自立しなくなってきた。そんな状況の中で、新たにプレカット供給を握ることは、前段で述べたように新たな木造住宅の供給拠点を作りFC自体を再活性化せざようという動きにも見える。加えて総合建材メーカーとして、トステムがプレカット生産に直接携わることで、新たな生産分野を獲得し一元的な各種資材の流れも構築できることを見ているのではないか。今回のプレカットへの進出について、メーカーとしても8000棟分のスケールメリットは十分意識しているはずであるし、プレカットユーザーに対しても「在来に比べてもかなりメリットを出せる」としており、金物工法を在来工法と同等のコストで提供できるという自信を持っている感じだ。グループ内のFCへの供給だけにとどまるかどうか

かも注目されるところだ。

一昨年発足。今回のプレカット事業へ

の進出は、住宅品質に厳しい目が向ける時代のFCとして、資材、工法を統一化し「良い品質を安価に供給」というFC本来の目的を果たしていく。しかし、住宅市場はパワービルの登場などで競争がますます厳しくなってきていて、既存の住宅FCのメリットが余り自立しなくなってきた。そんな状況の中で、新たにプレカット供給を握ることは、前段で述べたように新たな木造住宅の供給拠点を作りFC自体を再活性化せざようという動きにも見える。加えて総合建材メーカーとして、トステムがプレカット生産に直接携わることで、新たな生産分野を獲得し一元的な各種資材の流れも構築できることを見ているのではないか。今回のプレカットへの進出について、メーカーとしても8000棟分のスケールメリットは十分意識しているはずであるし、プレカットユーザーに対しても「在来に比べてもかなりメリットを出せる」としており、金物工法を在来工法と同等のコストで提供できるという自信を持っている感じだ。グループ内のFCへの供給だけにとどまるかどうか

## 社寺仏閣対応の特殊仕様機

### ニユープレカットHシステムを導入 加工時間短縮でコストの大幅低減を実現

社寺仏閣・一般建築の田辺建設（田辺社長）は、このほど木工機械メーカーの日高機械（日高明正社長）の開発支援を受けて国産初のスチーバー木材加工機及び木彫機の2台を総額1億2千万円で三上工場に導入した。

同社は、今までにない効率的な事業の一環として、加工場から工場に切り換える、近代設備の充実に取り組み、モノ

事が短時間加工で実現可能となる。

の国産材の「オールムク・無節」の超骨太構造材を使い、50万円・60万円・70万円コースの3タイプを用意。社寺建築の宮大工の技術を生かした本格的な最高級木造住宅づくりを低価格販売で提供する和風住宅建築の趣と、徹底した健康志向が最大の特長。今年は24棟の内、既に19棟を成約。機械導入後

の生産UPにより、更に10棟の受注追加に取り組んでいる。

スチーバー木材加工機は、日高機械製ニユープレカットHシステム「H03

104」田辺建設仕様に特定されるタ